

HACIA UN NUEVO MODELO ECONÓMICO COMO ALTERNATIVA PARA ENFRENTAR AL CAPITALISMO SALVAJE EN AMÉRICA LATINA

Gilberto Martínez Díaz¹
gilmardidiaz@gmail.com

RESUMEN

Los modelos económicos surgidos especialmente en el siglo pasado, para enfrentar al capitalismo, han hecho posible que las personas se concentren en modos de vida que, por una parte, satisfagan sus necesidades y, por otra, se mantenga el equilibrio seres humanos - naturaleza, siendo un ejemplo de esto la propuesta del Bien Común, impulsada por el economista austriaco Christian Felber, que ha sido aplicada con éxito tanto en Europa como en América. También se presenta el modelo eco-económico que aspiran a elevar la calidad de vida, buscando la armonía con la biodiversidad y el uso racional de los recursos en la producción, distribución y consumo de bienes y servicios. La lucha de los pueblos latinoamericanos por deslastrarse de los modelos colonizadores fundamentados en el capitalismo ha inspirado a asumir el papel protagónico heredado de los pueblos ancestrales. Por esto, desde finales del siglo pasado se han visibilizado

1 Administrador. Docente ordinario. Universidad Nacional Experimental de la Gran Caracas, sede Altamira. Master en Ciencias de la Educación Superior, mención Docencia Universitaria e Investigación Educativa. Universidad de Sancti Spíritus. Convenio Cuba - Venezuela. Especialización en Currículum. Título obtenido: Especialista en Currículum. Universidad Nacional Experimental "Simón Rodríguez". Maestría en Ciencias Administrativas, mención: Recursos Humanos. Título obtenido: Magister Scientiarum en Administración, mención Recursos Humanos. Universidad Nacional Experimental "Simón Rodríguez". Especialización en Gerencia de Recursos Humanos. Título obtenido: Especialista en Gerencia de Recursos Humanos. Universidad Nacional Experimental "Simón Rodríguez". Licenciado en Administración, mención: Recursos Humanos. Universidad Nacional Experimental "Simón Rodríguez". Actualmente está cursando el Doctorado en Estudios de la Organización en la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez (UNESR).

los movimientos de campesinos y de los indígenas que con sus estilos de vida demuestran que es posible lograr el equilibrio. Así se suma el modelo venezolano del socialismo del siglo XXI como propuesta bolivariana para combatir el rentismo y el colonialismo ancestral.

Palabras clave: Capitalismo, modelo económico, propuesta bolivariana.

TOWARDS A NEW ECONOMIC MODEL AS AN ALTERNATIVE TO FACE WILD CAPITALISM IN LATIN AMERICA

ABSTRACT

The economic models that emerged especially in the last century, to confront capitalism, have made it possible for people to focus on ways of life that, on the one hand, satisfy their needs and, on the other, maintain the balance between human beings - nature, an example of this is the proposal for the Common Good, promoted by the Austrian economist Christian Felber, which has been successfully applied both in Europe and in America. The eco-economic model is also presented, which aspires to raise the quality of life, seeking harmony with biodiversity and the rational use of resources in the production, distribution and consumption of goods and services. The struggle of the Latin American people to get rid of the colonizing models based on capitalism has inspired them to assume the leading role inherited from the ancestral people. For this reason, since the end of the last century, the movements of peasants and indigenous people have been made visible, with their lifestyles demonstrating that it is possible to achieve balance. Thus, the Venezuelan model of 21st century socialism is added as a Bolivarian proposal to combat rent-seeking and ancestral colonialism.

Key words: Capitalism, economic model, Bolivarian proposal.

Algunos Aspectos Clave Sobre el Capitalismo Salvaje

El capitalismo salvaje, llamado también estado depredador, como doctrina del mercado fundamentada en la economía liberal, representado principalmente por el eurocentrismo y Estados Unidos de Norte América, pretende continuar con su control amplio y definitivo sobre los países llamados del tercer mundo o emergentes. Su apetencia es continuar explotando sin misericordia los recursos naturales de estas regiones, provocando daños irreversibles al medio ambiente, dándose el caso que hay una división brutal en la distribución de la riqueza, donde la brecha abismal entre ricos y pobres es cada día mayor.

Esta doctrina ha sido objeto de estudio por parte de expertos, con la finalidad de contrarrestar sus efectos. Han surgido nuevas corrientes doctrinarias como el socialismo, el marxismo o la social democracia y recientemente el socialismo del siglo XXI, como propuesta económica venezolana, fundamentada en el ser humano.

Algunas importantes consideraciones que plantea Bortesi Longhi son las referidas a lo señalado por Jhon Keyne, fundador de la macroeconomía moderna, quien expresó que "el sistema capitalista no tiende al pleno empleo ni al equilibrio de los factores productivos, sino hacia un equilibrio que solo de forma accidental coincidirá con el pleno empleo". Asimismo, refiere lo expresado por Schumpeter, al predecir la desintegración sociopolítica del capitalismo que, según él, se destruiría debido a su propio éxito.

En este sentido, el economista austriaco Christian Felber, propone la economía del bien común para neutralizar los efectos del capitalismo como alternativa económica. Dentro de sus atributos están los referidos a la democracia y a la ética, sustentada en los valores de igualdad y cooperación para lograr equidad en las oportunidades. Este modelo sustentado en el ser ha tenido éxito en los países europeos, especialmente en España y apoyado en las distintas constituciones como la de Alemania e Italia. Desde mi punto de vista, este modelo se antepone a la globalización neoliberal.

Como bien lo indica Velasco (s. f.), "la globalización neoliberal que supone un proyecto explícito de imposición hegemónica, en base a una economía cada vez más excluyente de las mayorías y minorías

inasimilables al modelo dominante, el pensamiento único, el reducionismo y la homogeneización cultural".

Es por esto que urge generar un nuevo modelo económico sustentado en el ser humano y en el cuidado del ambiente y la biodiversidad.

La Selva Amazónica como Fuente de Vida Ante el Cambio Climático

La característica que tienen las naciones latinoamericanas es su amplio potencial de crecimiento, evidenciado en los recursos humanos, ambientales y la biodiversidad. Ejemplo de ello es el 20% de oxígeno que aporta a nivel mundial la selva amazónica, que lamentablemente está siendo devastada por los gobiernos inconscientes y las empresas transnacionales.

Para el año 2019, el portal de noticias Portafolios.co, publicó una nota que señala: "La cuenca amazónica alberga la mayor selva tropical del mundo, cubriendo más de cinco millones de kilómetros cuadrados. Pero alrededor de un 20% ha desaparecido durante el último medio siglo", refiriendo, además la alarmante cifra sobre la contaminación ambiental y pérdida de la biodiversidad si continúan los incendios forestales que en muchos casos son provocados para promover ganadería y la siembra de soya y palma para el consumo humano.

Este mismo portal, afirmó el pasado mes de abril que el Reporte de Riesgos Globales del Foro Económico Mundial, identificó por primera vez desde su creación en el año 2006, que las cinco primeras vulnerabilidades para las organizaciones en términos de probabilidad son ambientales: clima extremo; pérdida de biodiversidad; fracaso en la acción climática; desastres naturales y desastres ambientales provocados por el hombre.

Por ende, la eco-economía y la eco-organización se deslindan del paradigma de la economía clásica, ya que aspiran resolver la crisis ambiental a partir de la relación entre los ecosistemas y el sistema económico, convirtiéndose en alternativas para elevar la calidad de vida de todos los habitantes del planeta.

¿Hacia un Nuevo Modelo Económico?

Enfrentar los retos que demanda la actual situación mundial sobre el equilibrio ecológico, el cambio climático y los modelos

económicos imperantes demanda nuevos enfoques económicos que sean novedosos, ecológicos y aplicables, especialmente en los llamados países del tercer mundo.

Uno de los más novedosos es el referido a la "Economía del Bien Común", propuesta del economista austriaco Christian Felber, quien desde su enfoque sobre la economía sostenible ha marcado pauta en países como España, Austria, Alemania y en Latinoamérica específicamente en Chile, cimentada en el ser humano, el respeto a la dignidad humana, orientada hacia la cohesión social, a la economía ecológica, ética y sustentable, que estimula la participación democrática real y apoya la transparencia en el manejo de recursos.

También existe lo planteado en Ecuador, con el paradigma multidimensional de la economía del sumak kawsay, como opción para enfrentar al capitalismo. Este modelo surge de la experiencia en la comunidad indígena de Sarayaku, ubicada en la Amazonía ecuatoriana y sus modos de vida y organización económica comunitaria, donde prevalece el bien común.

Según lo expresa García Álvarez y otros "se trataría de una economía donde priva la satisfacción de necesidades individuales y colectivas y donde los bienes de uso tendrían supremacía sobre los bienes de cambio. Podría existir la iniciativa individual pero siempre deberá subordinarse al interés comunitario". Se identifican elementos como la reivindicación y recuperación de formas de organización social y económica tradicionales que fueron desplazadas por la colonización, el desarrollismo y el neoliberalismo. Además, tiene un fuerte componente biocéntrico o de equilibrio ser humano-naturaleza.

El respeto por la naturaleza que en los ciclos de producción y reproducción están presentes, son primordiales para el trabajo fundamentalmente comunitario, entendiendo que según Houtart (2012, citado por García Álvarez), un bien común es todo aquello que es compartido por los seres humanos en sus relaciones sociales, y tienen que ver con la naturaleza, la producción de medios de vida, la organización colectiva y el buen vivir.

Hay experiencias interesantes en toda América del Sur, dignas de replicar. Las luchas de los Gauchos en Uruguay, Río Grande del Sur

en Brasil, Paraguay, Argentina y Chile; los afrodescendientes que a lo largo de América pueblan las costas, como los afroperuanos quienes, a pesar de estar integrados a la vida en sociedad, sufren de discriminación y adolecen de servicios básicos y de educación como lo reporta el informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y que pese a ello han sabido mantener su cultura, gastronomía, literatura y folklore.

Es válido destacar que ningún modelo es totalmente aplicable en cualquier nación, pero si dependerá de la adaptación que se pueda hacer y especialmente de la disposición de los gobiernos para ponerlo en práctica.

Es imperativo que los pueblos tengan conciencia de las nuevas alternativas de producción y socialización, que rompa con los esquemas tradicionales impuestos por el capitalismo salvaje y poder optar por la libertad en todos los aspectos de la vida.

La Propuesta Bolivariana como Alternativa de Cambio y Transformación

Desde el año 1999, Venezuela ha dado muestras de compromiso para deslastrarse del modelo opresor y ha puesto en la palestra el Proyecto Nacional Simón Bolívar, Tercer Plan Socialista Desarrollo Económico y Social de la Nación 2019-2025, conocido como Plan de la Patria, que recoge el modelo político- económico - social que enmarca el Socialismo del Siglo XXI, proponiendo la Agenda Económica Bolivariana para superar el modelo rentista, dando la oportunidad a las bases sociales (pueblo), que en la economía propone la diversificación de las nuevas formas de producción enfocadas de manera organizada a través de los Consejos Comunales agrupados en Comunas, como nuevas formas de organización popular procurando crear un estado fundamentalmente comunitario para cubrir las necesidades de la población, ratificando como Estado, su compromiso con las formas de organización social, todo esto apoyado y apoyando las Leyes del Poder Popular, que en su conjunto aspiran la consolidación de la soberanía en sus recursos y obtener la independencia de la nación.

En este paradigma las relaciones de producción están en manos de las personas que tienen contacto con las tierras para fomentar la

agricultura y subsanar las carencias en alimentos que a partir del bloqueo económico se ha profundizado. Evidencia de esto son las distintas experiencias que a nivel local y regional se hacen cada vez más frecuentes, los modelos de organización popular se están imponiendo paulatinamente en toda la geografía nacional.

Este modelo ha permitido la organización dentro de las comunidades para generar proyectos socio-productivos y autogestionados, a partir de la ética socialista donde valores como la democracia participativa, la solidaridad, la cooperación y la equidad prevalecen en el logro del bien común. En ese sentido, la Constitución Nacional avala las nuevas formas de asociación como son los Consejos Comunales, las empresas de producción social y los emprendimientos, así como las asociaciones, corporaciones, cooperativas que son figuras ya existentes y se ha impulsado la microempresa y las empresas comunitarias para estimular el nuevo modelo de gestión en la economía, a través del fortalecimiento de las cadenas de producción eficientes, sustentables, ecológicas para el desarrollo de la economía local, contribuyendo al bienestar económico y dando respuesta a las necesidades de los ciudadanos y ciudadanas en su localidad.

Desde la praxis, este modelo que ha venido emergiendo desde la participación popular, propicia el empoderamiento de las formas organizativas comunitarias alineadas con la sustentabilidad como motor que impulsa el trabajo colectivo que se orienta al aprovechamiento de las potencialidades y capacidades locales y regionales, tributando al desarrollo nacional.

Consideraciones Finales

Fenómenos como la colonización y el capitalismo salvaje, que han perdurado a lo largo de la historia, han dividido al mundo en mayorías y minorías, siendo evidente el incremento en los índices de desnutrición por la carencia de alimentos, fallas en los sistemas sanitarios que ocasionan problemas de salud y aparición de enfermedades, falta de inversión en la educación que hacen casi imposible que la igualdad, la equidad y la justicia sean para todos y todas.

Mientras que gobiernos solo concentran el poder en economías de mercado fundamentalmente capitalistas y eurocéntricas que estimulan la creación de industrias contaminantes orientadas al consumo excesivo de bienes y servicios, han permitido la devastación de hábitats, atentando contra biodiversidad que ha ocasionado daño ecológico en muchos ecosistemas.

Los modelos impulsados en nuestra América como los de Bolivia y Perú, ejemplos de respeto al medio ambiente y a las culturas ancestrales han demostrado que puede haber equilibrio entre los seres humanos y la naturaleza.

De igual manera, el inédito modelo venezolano, llamado socialismo del siglo XXI ha venido impulsando las nuevas formas de entender las realidades propias de cada localidad, en donde las organizaciones emergentes han contribuido con sus aportes en conocimientos y originales formas de organización laboral que impulsan la economía fundamentalmente participativa y social, contribuyendo en la reconstrucción de la nación.

El papel del Estado es protagónico, ya que debe generar a nivel nacional las políticas que impulsen los programas inclusivos que a nivel local se pongan en práctica y que puedan ser replicados en otras regiones tanto nacionales como latinoamericanas y caribeñas, pues se hace indispensable reconfigurar el aparato productivo, que implica que el Estado, la empresa privada y las organizaciones emergentes: cooperativas, empresas de producción social, emprendimientos y cualquier otra forma de asociación unan esfuerzos en armonía con todos los ciudadanos, con el respeto hacia el medio ambiente, el entorno y hacia la propia cultura, incorporando la propia ética que caracteriza a cada pueblo.

Es necesario destacar que ningún modelo es totalmente aplicable en cualquier nación, pero si dependerá de la adaptación que se pueda hacer y especialmente de la disposición de los gobiernos para ponerlo en práctica e ir evaluando permanentemente para optimizar su utilización.

Enfrentar el capitalismo y los efectos de la modernidad implica retomar las prácticas ancestrales para mantener las relaciones de equilibrio con la naturaleza; compartir experiencias exitosas entre los pueblos y establecer reglas de mercado orientadas al beneficio común.

Bibliografía:

- Bortesi Longhi, L. Principios y preceptos de las doctrinas económicas. Quipukamayoc. *Revista de la Facultad de Ciencias Contables* Vol. 22 N° 42 pp. 69-75 (2014) UNMSM, Lima - Perú. ISSN: 1560-9103 (versión impresa) / ISSN: 1609-8196 (versión electrónica). Recuperado el 10 de mayo de 2021 de file:///C:/Users/Laumil/Downloads/I1037-Texo-to%20del%20art%C3%ADculo-38797-1-10-20150225%20(2).pdf
- Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. (1999). *Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela N° 5908.* (Extraordinario). Febrero de 2000.
- Felber, C. (7 mar. 2013). *La economía del bien común.* TEDxMurcia. Recuperado el 12 de mayo de 2021 de <https://www.youtube.com/watch?v=Wz2OUD3ILzk>
- García Álvarez, S., Ramírez-Cendrero, S. y Santillán, A. Sumak kaw-say y economía comunitaria en la amazonía ecuatoriana. *Revista Economía* Vol. 69, N° 109 (mayo), 111-126. Universidad Central del Ecuador. Universidad Complutense, España. Recuperado el 20 de mayo de 2021 de <https://revistadigital.uce.edu.ec/index.php/ECONOMIA/article/view/2033/1898>
- Portafolios.co. (2019). Así estabiliza la Amazonía el clima mundial. [Página Web en Línea]. Recuperado el 10 de mayo de 2021 de <https://www.portafolio.co/internacional/la-amazonia-es-mucho-mas-que-oxigeno-para-el-mundo-533118>
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. (2013). Afroperuanos sufren discriminación, además de estancamiento en pobreza, empleo, salud y educación. Recuperado el 10 de mayo de 2021 de <https://www.pe.undp.org/content/peru/es/home/presscenter/articles/2013/05/03/afroperuanos-sufren-discriminaci-n-adem-s-de-estancamiento-en-pobreza-empleo-salud-y-educaci-n.html>
- Proyecto Nacional Simón Bolívar. Tercer Plan Socialista Desarrollo Económico y Social de la Nación 2019-2025. *Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela N° 6.446* (Extraordinario). Abril de 2019.

Velasco Páez, F. J. (s.f.). *Globalización, desarrollo sustentable e identidad cultural*. Material mimeografiado.

Yannuzzi, M. A. (2005). Ética y política en la sociedad democrática. *CONfines* N° 1/1 enero- junio 2005, pp.67-84. Recuperado el 10 de enero de 2022 en http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-35692005000100004